
titiva para personas con discapacidad. ¿A
qué voy aquí? Como persona con discapaci-
dad tenemos que ser creativos desde cómo
me voy a vestir en la mañana, cómo voy a
comunicarme, cómo voy a desplazarme de
un lugar a otro. Entonces, esa creatividad,
dados los apoyos adecuados, puede llevar a
que la gente sea un gran emprendedor”,
contextualiza Mariscal, quien se encuentra
esta semana en Chile.

—En ese sentido, ¿diría que las perso-
nas con discapacidad son naturalmente
emprendedoras? 

“Sí, es lo que yo siempre digo. O sea, por
ejemplo, yo como persona con parálisis ce-
rebral, literalmente sin exagerar, me he caí-
do más de mil veces. Me he caído más de mil
veces en mi vida. ¡Y más de mil veces me he
tenido que levantar otra vez! Esa resiliencia,
esa creatividad, esa tenacidad me ha llevado
a tener que aprender a levantarme. Incluso,
yo me sé caer muy bien. Sé poner los brazos
de tal manera que no me lastimen. Enton-
ces, esos mismos principios, a la hora que
tienes una caída de negocios, a la hora que
tienes un reto, también sé caer muy bien de
manera metafórica. Entonces, eso mismo se
puede trasladar a nivel empresarial”. 

—¿Qué errores comunes ve en el ecosis-
tema de innovación cuando se habla de
inclusión? Especialmente en relación con
la discapacidad. 

“Esa es una muy buena pregunta. Yo creo
que el error número uno es las bajas expec-
tativas de personas con discapacidad. A mí

L
a aceleradora dirigida por y
para emprendedores con dis-
capacidad, 2Gether-Inter-
national (2GI), inició su
desembarco en América

Latina con el lanzamiento de “Eco-
sistema accesible”, un programa de
tres años que apunta a acompañar a
600 fundadores en la región. La ini-
ciativa cuenta con el respaldo del Ban-
co Interamericano de Desarrollo (BID) y
se propone “transformar” el ecosistema
emprendedor latinoamericano. 

La organización, con sede en Washington
D.C. (EE.UU.), fue fundada por Diego Maris-
cal, un emprendedor mexicano-estadouni-
dense con parálisis cerebral que creó 2Get-
her-International con la convicción de que la
discapacidad no es una desventaja, sino una
ventaja competitiva en el mundo de los ne-
gocios. Desde 2019, más de 200 startups lide-
radas por personas con discapacidad han
pasado por sus programas de aceleración,
logrando recaudar colectivamente más de
US$ 80 millones en inversión, ingresos y ad-
quisiciones.

“Hace años venimos apoyando empren-
dimientos, pero este programa está espe-
cialmente enfocado en América Latina,
Centroamérica y el Caribe. Es la oportuni-
dad para emprendedores que tengan disca-
pacidad, pero también para proyectos que
generen valor e inclusión”, cuenta Santiago
García Méndez, director de 2GI, quien lide-
ra “Ecosistema accesible” y otros progra-
mas de la organización. “Es muy importante
que esto se sepa en cada rincón del conti-
nente”, subraya.

La convocatoria ya está abierta y todos los
programas son gratuitos, no requieren ceder
participación accionaria (no equity) y tienen
como condición incluir un componente tec-
nológico. 

“Crecer en Monterrey, que es una ciudad
donde hay mucho emprendedurismo, me
hizo ver cómo puede ser una ventaja compe-

me pasa que incluso en Estados Unidos, voy
caminando en la calle, normal, sin hablar,
sin decir nada, y de repente llega alguien y
me da un high five (chocar los cinco). Y como
que ‘me echa porras’ por caminar, nada más,
por la vida (risas). Entonces, ¿qué pasa? Que
la gente piensa en la sociedad, en Estados
Unidos y aquí, que el tener una discapacidad
en sí es un gran logro o es una gran experien-
cia de vida. Y no, la verdad, eso nos hace que
objetivicemos a las personas con discapaci-
dad y se vuelvan objetos de inspiración, en
cuanto realmente pueden ser personas in-
novadoras, creativas, y utilizar esa resiliencia
y esa fortaleza para influir en economías, que
eso es sumamente importante”.

—Y en su experiencia, ¿qué desafíos en-
frentan los emprendedores con discapaci-
dad que el ecosistema puede no ver? 

“Uno muy grande, y yo creo que esto sí es
particular en Latinoamérica, es la accesibi-
lidad. Yo acabo de ir a una cumbre en Méxi-
co, donde me invitaron de panelista. Llego
y nada es accesible. Al punto que yo estaba
a nada de irme de la conferencia, porque
me invitaron a un panel y ni siquiera para
subir al panel estaba accesible. Yo les dije:
‘Si no ponen una rampa, yo no participo en
el panel’. Al final —me encantan los lati-
nos—, se las ingeniaron. Pero, ¿qué pasa
entonces? Que al crear espacios de innova-
ción, de creatividad, y no tener la perspecti-
va de discapacidad, estás perdiendo la
perspectiva de la minoría más grande del
mundo. Entonces, eso te pone en riesgo a
no realmente ser innovador”.

Santiago García Méndez, director de 2Gether-International y
Diego Mariscal, fundador de la aceleradora, de visita en Chile.
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“Como persona con discapacidad
tenemos que ser creativos, desde

cómo me voy a vestir en la mañana,
cómo voy a comunicarme, cómo voy a

desplazarme de un lugar a otro”.

DIEGO MARISCAL
Fundador de 2Gether-International 

La aceleradora que busca impulsar a
emprendedores tecnológicos con discapacidad

2GETHER-INTERNATIONAL INICIA SU DESEMBARCO EN AMÉRICA LATINA:

La organización lanzó “Ecosistema accesible”, un programa de tres años que
apunta a acompañar a 600 fundadores de la región. Su fundador, Diego
Mariscal, explora si las personas con discapacidad son naturalmente
emprendedores, cuál es el error más común en el ecosistema cuando se habla de
inclusión y cómo la accesibilidad sigue siendo un desafío. SOFÍA MALUENDA
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DANIEL JOHNSON, DE PAZ CIUDADANA: “LOS DELITOS SE
ESTÁN CONCENTRANDO EN ESPACIOS DIGITALES”

La seguridad es uno de los cinco espacios
donde la tecnología puede jugar un rol clave,
según Fundación País Digital. Por eso, es también
un tema que se aborda en DigiTalks, que esta
semana tiene como invitado a Daniel Johnson.

El director ejecutivo de Fundación Paz Ciuda-
dana sostiene que el país está utilizando “poco”
las herramientas digitales para combatir el delito
y la sensación de inseguridad. 

En la conversación, se aborda cómo esa sensa-
ción no solo es reflejo de lo que ocurre en la calle,
sino también en la red: “Los delitos se están
concentrando en ciertos espacios dentro de lo
digital”, advierte Johnson, quien reconoce que
esta dimensión aún no está siendo bien reportada
en las estadísticas. “No hay una clasificación de
los delitos cibernéticos (...) ni estadísticas que nos
permitan medirlo”, añade.

Adelanta que la fundación está preocupada de

este tema y este año, por primera vez, su encues-
ta anual considerará los delitos que ocurren en el
mundo virtual.

Esa generación de datos y la comprensión de lo
digital como un espacio donde ocurren delitos,
además de la educación para evitar riesgos digi-
tales, es una medida urgente a tomar para avan-
zar en materia de seguridad.

“Otro aspecto es cómo uno ocupa los ecosiste-
mas digitales para protegernos de delitos”, ase-
gura, y pone como ejemplo el trabajo que se hizo
en La Araucanía para digitalizar la documenta-
ción de la madera, lo que permitió mejorar el
combate contra el robo de ese producto.

Johnson también da un consejo: no tratar de
reinventar la pólvora, sino atreverse a copiar las
experiencias exitosas. “En esto, copiar es sufi-
ciente innovación; copiemos y copiemos bien, no
inventemos la rueda”, subraya

Agustín Sáez e Ignacio Calvo se conocieron en 2019 en el grupo
Falabella. Ambos trabajaban en la compañía y en conjunto les tocó
liderar un proyecto de membresías que quedó sin ver la luz. Eso los
motivó en 2021 a crear en conjunto un proyecto, viendo en la
autoatención una oportunidad de negocio. Después de unas vueltas
y pivotes, la idea de Ruky Market se plasmó en una startup que
busca resolver el problema de la conveniencia a través de pequeñas
tiendas autónomas ubicadas al interior de edificios residenciales,
donde los clientes pagan con la aplicación Ruky. También desarro-
llan formatos para oficinas y gimnasios.

Se diferencian de las máquinas expendedoras tradicionales,
porque su modelo es como de tipo almacén: desde bebidas de tres
litros hasta papel higiénico, detergente y platos preparados con-
gelados. “El modelo de negocio tiene dos verticales; la primera es
la operación propia, donde nosotros conseguimos, habilitamos y
operamos los micromarkets. La segunda son los franquiciados”,
cuenta Calvo.

Actualmente la firma está levantando capital a través de Broota.
A la fecha se han sumado 63 inversionistas, entre ellos el cofunda-
dor y CEO de Kura, Eduardo Wallach; Felipe Martínez, gerente
general de Purina Nestlé; Renzo Pruzzo, CPO de Bci, y Sergio Cam-
paná, ex-Google y Apple, entre otros. Ya llevan $213 millones de la
meta de $250 millones. La campaña concluye en dos semanas.

Ruky Market atrae a
CEO de Kura y gerentes
de Purina y Bci 

Agustín Sáez e
Ignacio Calvo,
fundadores de

Ruky Market.
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Sobre el interés en Latinoamérica, Lazarow
cuenta que, por un lado, tiene un vínculo históri-
co ya que casi el 40% de su trabajo lo ha realizado
en la región: “He invertido bastante aquí”. Sos-
tiene que este ecosistema es un ejemplo del cre-
cimiento y desarrollo que ha tenido la innova-
ción tecnológica en el mundo, con una genera-
ción significativa de startups locales de alcance
global. “Algunas de las concentraciones más in-
teresantes de grandes empresas o unicornios

han sido en Brasil, Chile y México, donde ade-
más he tenido la oportunidad de apo-

yar a los emprendedores. Tenemos
también un número relevante

de inversores de la región en
nuestro fondo”, indica.

Sobre la tesis de inver-
sión, precisa que Fluent
apoya a fundadores de cla-
se mundial que están esca-
lando modelos de negocio
probados en los sectores de

fintech, salud digital y co-
mercio electrónico. “Latinoa-

mérica es una de las regiones
clave”, destaca. Y explica que

Fluent nació de una simple te-
sis: “Las mejores ideas pue-
den surgir en cualquier lugar y
escalar en todas partes. Nues-

tro modelo ayuda a reducir riesgos en la inver-
sión en etapas tempranas al respaldar catego-
rías probadas en mercados prometedores”.

Precisa que el modelo híbrido de Fluent in-
cluye un programa de coinversión para los in-
versores e incubación ocasional de nuevos
emprendimientos, lo que permite un enfoque
de capital más flexible. La firma tiene previsto
realizar 25 inversiones.

“En 2013, solo cuatro ciudades del
mundo habían creado un unicor-
nio. Hoy, son más de 150. Así que la

explosión tecnológica ha sido muy
real”, dice Alex Lazarow, inversor
de capital de riesgo y autor del
libro “Out-Innovate: How glo-
bal entrepreneurs —from
Delhi to Detroit— are rew-
riting the rules of Silicon
Valley”, quien lanzó públi-
camente hace unas sema-
nas Fluent Ventures, una
nueva firma global de capi-
tal de riesgo en etapa tem-
prana. En ese sentido, agrega:
“Lo que estamos presenciando
no es solo la globalización del
emprendimiento—es un reequi-
librio completo”.

El managing partner cuenta
que este primer fondo es por US$
40 millones, de los cuales entre un tercio y 40%
estará destinado a Latinoamérica, porque es un
mercado importante para la compañía. Ade-
más, el fondo cuenta con el respaldo de más de
75 fundadores de unicornios, entre los cuales se
encuentran el brasileño David Vélez (Nubank) y
el mexicano Sean Harper (Kin). También lo
apoyan emprendedores con exits, líderes tecno-
lógicos, grandes corporaciones y family office.

Nuevo fondo por US$ 40
millones mira a Latinoamérica:
“Es una región clave” 

FLUENT VENTURES ES LIDERADO POR ALEX LAZAROW

El inversor, conferencista y escritor lanzó
recientemente este vehículo para invertir en
startups. La intención es invertir entre 30% y 40%
del fondo total en la región, y Chile está en la
mira. MARISA COMINETTI

“Algunas de las

concentraciones

más

interesantes de

grandes

empresas o

unicornios han

sido en Brasil,

Chile, México”. 

Alex Lazarow, managing
partner de Fluent Ventures.
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